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随着全国秋季糖酒会的完美落幕。我们来到

了古说“蜀道之难，难于上青天”的巴蜀大地（四川

省简称川或蜀）成都采访了全国著名白酒专家、国

家酒类及加工食品质量监督检验中心主任、中国

白酒金三角地理标志产品保护标准起草专家组组

长、中国白酒品鉴普及推广第一人、中国食品工业

协会优秀白酒科技专家钟杰。

六朵金花香不同

《中国企业报》：请你给大家分享一下对白酒

产区的认知。

钟杰：一路走来近30年的白酒职业生涯，虽说

我自己不代表某一个企业、某一个产区，而是服务

于中国白酒整个产区，但对川酒有更深厚的感情，

毕竟自己是在川酒产区的浸润下成长起来的。

在我看来，白酒产区的形成源于风土，就是酒

业地域生态的条件，一杯酒可以用天、地、人、和来

诠释。成熟产区的风味，是该产区的核心，研究和

推动白酒的产区概念，有利于中国白酒的消费认

知，也有利于推进中国白酒的国际化进程。而川

酒产区作为中国白酒的重要产区尤其值得大家共

同再次认识与思考。

《中国企业报》：请问目前川酒的概况是怎样

的？

钟杰：要谈川酒，离不开这几组数据，2014 年

中国白酒产量 1257 万千升，利润近 700 亿元。四

川拥有许可证的酒企 1300 多家，其中 377 家规模

以上企业累计生产白酒350万千升，占全国总产量

的 27.89%，主营业务完成了 1837.8 亿元，占全国总

产值的 34.9%。而 2014 年整个四川的食品工业产

值 6300 亿元，川酒产值占四川食品工业总产值的

近三分之一。川酒数据足以说明其在中国白酒及

四川食品工业中占据的重要地位。

川酒最典型的特征是多种香型并存，浓香百

家争鸣，名优品牌聚集。川酒有六朵金花，五朵均

以浓香为主，还有一个是郎酒的酱香。除了四川

发育成型的浓香白酒之外，川酒的代表还包括已

经发展起来的酱香型白酒以及小曲清香型白酒。

丰富的香型完善了川酒的品类，为川酒的工艺变

革和酒体设计的创新提供了更多的物质基础。

天时地利人和
造就不一样的川酒

《中国企业报》：你是中国白酒金三角地理保

护标志产品标准起草专家组组长，请问生态和川

酒风格之间有着怎样的关联？

钟杰：川酒产区具有独特的水源、土壤、空气、

气候以及生物的多样性，概括为风土、原料优势、

酵池优势和不断代技艺的优势，被联合国教科文

及粮农组织誉为“在地球同纬度上最适合酿造优

质纯正蒸馏白酒的地区”，这种典型的酿酒优势造

就了川酒的风格。

第一，川酒的气候温和湿润，适宜微生物的繁

殖，是川酒独特风味的根源。四川盆地被形象地

比喻成一个酿酒的大酵池。

第二，酿酒原料的优势，川酒有两大酿酒原料

的优势。一是，川南的小红高粱，淀粉含量高，而

且出酒率高，曲体比较绵软。二是，软质小麦是

四川制曲的重要原料，这个软质小麦更有利于生

料酿制的需要，给酿酒带来了发酵所需要的酿酒

动力的酶类。四川的平板曲、包包曲，同等入池

条件下，发酵更加透彻，这也是川酒曲料方面的

优势。

第三，四川的筑窖，是川酒风格的重要来源。

为什么古人会想到要挖窖池呢？古人在中国酒的

酿造过程中，由原来的小坛、小缸，发展到大缸，由

于酒的产量满足不了更多人群的饮用，而就地挖

窖池，正好解决了大容器酿造的问题。后来发现，

长期和糟醅接触的窖池四周和底部的泥发生了很

奇妙的变化，形成了特殊的微生物，利于酿酒的香

气成分的生成。窖池酿酒为什么发源于四川呢？

四川的黄泥比较细腻，含沙比较少，经过长期的发

酵，富集在酵泥的微生物，为发酵起到了重要的作

用，这也是四川的优势。在川酒金三角地区，其中

100 年以上的老酵池有 200 多口，形成了泸州老窖

以及四川成都为核心周边的酵池群，这也得益于

四川的黄泥优势。

《中国企业报》：俗话说“天时地利人和”是成

事的要素，请问你对川酒的人和优势有着怎样的

理解？

钟杰：依托于天地，依托于地域的优势，川酒

工艺的形成和酿造技艺的不断代传承离不开最重

要的酿酒艺人，川酒的人才优势，造就了川酒技艺

的传承与创新。另外，随着四川省白酒产业的壮

大，围绕着白酒产业的配套产业，集聚了配套的纸

箱、塑胶、印刷、玻璃以及初具规模标准化的原料

生产基地，形成了川酒较为完整的配套优势和川

酒的产业价值链条。

源于市场勇于创新

《中国企业报》：请你谈一下新时期下川酒如

何发展？

钟杰：苏鲁豫皖板块的快速崛起，川酒感受到

了巨大的压力和挑战。需要做这几个方面的应

对。

第一，提出和打造中国白酒金三角川酒，以国

际化的视野定位川酒。通过标志产品，中国白酒

金三角川酒系列标准以及中国白酒金三角川酒地

理标志产品的保护办法，强化了川酒地理标志产

品的保护，原料基地的保护和酿造基地的保护，这

种以国际化视野的方式定位川酒产区，走在了前

列，这也对国内其他白酒产区的发展提供了一些

思考。

第二，主动加强和兄弟产区的协作，促进川黔

白酒产区的共同发展。

第三，强化管理，促进川酒规范发展。为强化

白酒生产环节的监管，四川省食药监局组织制定

白酒生产环节食品安全监管指南，我正在牵头制

定四川省白酒的监管手册。这些工作的开展推动

川酒企业按照新《食品法》的要求加强对白酒安全

的管理，促进着川酒持续健康稳定发展。

第四，紧跟市场的需要，在传承当中创新川酒

的风格。在新的时期，川酒一定要奋进，要“源于

市场，回到市场，持续改进，勇于创新”。以酒体研

发为例，以前酒体设计一般是自上而下，一群人、

一帮人、一个大师的口感，有可能代替一个市场或

者一个区域的口感，这种研发思路是错误的，酒体

研发思路应该是自下而上的，应该是源于市场，回

到市场，不断改进源于创新，这才是未来的，才是

市场的导向，才是消费者的关注。

另外，川酒是以滋味浓厚、香气浓郁为特征。

在新的时期下，川酒要做幽雅酒体的创造者。什

么是优雅酒体呢，就是中国白酒的五度，什么是中

国白酒的五度呢？闻香的优雅度，入口的绵甜度，

留口的醇厚度，落口的爽净度以及饮后的低醉酒

度，这是中国白酒幽雅风格的方向。当然，要引导

消费者，引导理性健康的喝酒。我们是给懂酒的

人酿美酒，为好酒寻找懂酒的人。

李宗强邹强

白酒专家点评川酒新品
——访国家酒类及加工食品质量监督检验中心主任、中国白酒金三角

地理保护标志产品标准起草专家组组长钟杰

随着近年来高端白酒市场的持续低迷，如何在现在的

市场环境中突出重围，重塑白酒行业的辉煌，是摆在每个

白酒厂商面前的问题，对于这些问题，叙府酒业董事长陈

泽军向我们做了解答。

据陈泽军介绍，白酒行业进入深度调整期，这本是白

酒产业整合发展的必经阶段，而伴随着国家廉政建设的相

关政策，无疑促使这场变局来得有点迫不及待，甚至“早

产”。其实当前环境下，与其怨天尤人，不如正视现实的环

境变化，生产出更多更好的产品来满足消费者的需求。

产业调整，叙府酒业忙“强身”

当被问到白酒行业的产业调整，必然会导致白酒企业

的优胜劣汰，叙府酒业将如何面对这种情况时，陈泽军对

此早有准备，他说：“这正是一个考验白酒企业‘基本功’的

时候，能否坚持专注白酒的品质而不急功近利，能否踏实

地细做市场终端，或许成为决定白酒企业未来命运的关

键。最近一些行业大佬都开始有所动作，茅台的经销商新

政和系列酒的大幅度降价，五粮液特曲、头曲腰部产品的

发布等等，似乎这些名酒企业都忙着‘壮腰’，忙着进军大

众市场。而对于叙府而言，这里无所谓什么‘腰部’，名酒

是‘壮腰’，我们是‘强身’。”

“这是由企业长期发展形成的特点决定的，一是名酒

的‘腰部’价格正是我们公司产业链的高端，所以相对于名

酒的腰部发力，我们应该算是全方位调整。宜宾市场激烈

的竞争格局，决定了五粮液在渠道上对政务团购的主导性

把控，小企业相对竞争优势较小，当时选择发力商超、烟酒

店等渠道也是无奈之举。然而，近年形势的急剧调整，受

冲击最大的反而正是这一渠道，所以相对来说我们受到的

冲击更小一点，这就是优势。其次，公司的主打产品一直

都是大众酒，即价格在300元以下的。就目前的情况来看，

‘民酒’是白酒行业未来发展的大势所趋，这一点上算是占

据先机。从今年的销售数据来看，200—300元之间的销售

量有所下滑，100—200之间销量基本稳定同比略有增长，

而100元以下的销售业绩大幅度增长，可以有效地弥补200

元以上高端产品销量的下滑。所以，正是基于大众酒的战

略定位和长期终端渠道的精耕细作，今年的增幅虽有所放

缓，但始终机遇性要大于挑战性。”

千大万大，品质最大

在被问到以前的白酒消费，外部环境起到了很大作

用，但在行业调整，消费紧缩的今天，叙府酒业将以怎样的

方式来拓展属于自己的市场时，陈泽军表示：“面对今年的

调整，白酒生产企业最关键的一点还是在于对品质的把

控。所有的问题归根结底还要回到品质上面去，随着大众

酒时代的来临，消费者的消费观念会更加理性，对酒质也

一定会更加挑剔，要求更高，更加关注健康。这种趋势就

要求白酒企业要严把质量关，诚信经营，做良心企业，让消

费者喝的放心，从而获得消费者的认可。一方面努力实现

技术环节的创新突破，白酒说到底是一门工艺。努力做到

酿制工艺的不断完善提高，追求酒质口感的不断进步，是

值得每个酒企思考的命题。另一方面，不能忽视企业内部

管理等‘软件’的与时俱进。不断采用现代化的企业管理

方法，引入先进的员工绩效管理模式，保证企业的可持续

发展；同时保证公司内部分工明确，在相互制衡的基础上

实现优势的互补。”

陈泽军认为，现在的川酒企业普遍存在这样一个现状：

一方面品牌力和知名度较高，原酒的品质较好；另一方面，在

具体终端市场运作的经验不足，对市场的把控能力较差。未

来叙府的发展目标是在保持传统原酒OEM输入方式的同

时，加强企业品牌力的塑造和增强终端市场的把控力。固然

不能保证品质是所有品牌中最好的，但是努力向一个目标靠

近，在同等价位要做到品质最好，要做到性价比最好。

品质营销
以质量赢得市场

李宗强 朱莹

——访四川省宜宾市叙府酒业
股份有限公司董事长陈泽军

雅安市位于北纬30度，属亚热带季风气候湿润

类型，是我国著名的生态气候城市，冬无严寒，夏无

酷暑，降水集中于夏季，70%以上均发生在夜间，是

“巴山夜雨”的典型代表，这种独特的降水方式构成

了良好的自然温湿调节机制，也为白酒的酿造提供

了绝佳的自然生态条件。四川蒙顶酒业就位于雅

安市名山区官田生态园里，蒙顶酒业总经理屈明安

日前和我们聊起了酒文化。

《中国企业报》：作为一家新概念白酒企业的老

总，请简单地介绍一下企业和企业的发展理念。

屈明安：我们公司前身为成立于1956年的名山

县酒厂。集团公司于2012年将酒厂从传统的生产

型工厂转型到高端的原酒生产基地和白酒体验中

心，成为集原酒生产、酿造工艺展示、酒文化宣传和

白酒品鉴为一体的可供观光体验的古典园林式酒

庄。汲蒙顶山泉，倡导原生、原粮蒙顶酒的概念，向

广大消费者宣贯喝真酒、喝好酒、喝自己的藏酒的

宗旨，倡导科学、健康和文明的饮酒风尚。

《中国企业报》：大家都知道，白酒的生产酿造

一直到进入市场，整个环节都需要强大的技术支

撑，请介绍一下公司技术方面的一些情况。

屈明安：我公司一直致力于打造传统文化与现

代科技相结合的绿色产业，邀请业界专家担任顾

问，通过坚持不懈地努力，持续开展品牌创新、技术

创新、产品创新、营销创新。

2014 年 3 月 19 日，公司与国家酒类及加工食

品质量监督检验中心签订了战略联盟合作协议，

在生产上和技术上都接受国家酒检中心战略指导,

公司还购置了一批国家一流的检测仪器，可以有

效检测出酿酒水源重金属以及粮食原料农药残留

等，能够对酿酒作业过程进行全方位、全流程的质

量管控。

与国家酒检中心的技术合作，也是我公司提升

和健全蒙顶酒业质量管理体系，推动白酒由量到

质、从优到精的一次升华。精心打造“中国白酒金

三角企业精品实验室”，力争通过3—5年的努力，建

设成为国家级第三方酒类检验检测平台。

目前，公司已经通过了中国白酒金三角（川酒）

地理标志保护产品专用标志证书的审核，加入了金

三角大品牌。

《中国企业报》：蒙顶酒业在打造与传统酒厂有

所不同的酒庄概念，那经营的重点在哪一块呢？

屈明安：我们目前的重点主要在白酒展示与品

鉴、“酒文化”主题休闲旅游、白酒文化宣传及白酒

知识讲解。着重打造的是白酒个性化定制，让客户

在环境优雅的蒙顶酒庄，不但可以感受到源远流长

的中国白酒古法酿造绝艺，品鉴到产自各地的珍贵

名酒，甚至还可以在专业酒师的指导下，通过不同

的酒体设计与勾调方法，亲自调制出一款最适合客

户的专属美酒。

四川蒙顶酒业：古典园林式酒庄
李宗强 邹强


